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! ! ! !党的十八届三中全会前夕，习
近平总书记会见了一个阵容豪华却
行事低调的团体———清华大学经济
管理学院顾问委员会海外委员。

翻看顾问委员会海外委员的名
单，诸如波音公司、可口可乐公司、高
盛集团、摩根士丹利、麦肯锡、花旗集
团、!"公司等都名列其中。
近年来，国际顶级战略咨询公

司（俗称“洋智囊”）的身影开始频频
出现在中国各级政府和大小企业的
决策研究体系中。

#$%&年 %月 '日，上海市委书
记韩正会见了美国麦肯锡公司董事
长兼全球总裁鲍达民一行，韩正表
示，推进全面深化改革是当前乃至
今后上海市委、市政府最重要的任
务，我们的改革需要智慧尤其是世
界智慧。

作为中国的官方智库之一，曾
有某省份的社科院院长表示，自己
现在最大的竞争压力就是来自像麦
肯锡这样的洋智囊。

在一般人眼中，洋智囊有着
令人羡慕的创收模式。通常情况
下，几名全职人员在短短数月就要
收取动辄百万、甚至千万元的咨询
费用。然而，由于和客户的保密协
议，洋智囊往往都遵循着“低调不
宣”的原则，除非是客户非常满意，
率先高调表态，否则在公开资料上
很难查到他们曾经参与的政府或
企业的项目。
许多人对洋智囊的认识，还简

单停留在“花巨资买了几百页 ""(”
的层面。
为什么越来越多的政府部门和

企业开始使用并依赖洋智囊？洋智
囊在中国参与了哪些项目？其战略
咨询的模式是什么？高额的收费到
底值不值？
根据公开信息查询，国际专家

参与中国改革，最早可上溯至 #$世
纪 )$年代，包括斯蒂格利茨、米尔

顿·弗里德曼等一批经济学家，都曾
作为中国政府特邀经济顾问参与中
国改革的探讨。
早在 %')*年，邓小平就提出，

要利用外国智力，请一些外国人来
参加我们的重点建设以及各方面的
建设。对中国来说，快速的发展与转
型期的矛盾两相交织的社会背景，
迫切需要更多元的智力支持。

%'))年，弗里德曼甚至专门给
中央高层写了一封信，其中所提到
的主要经济政策，比如放松外汇管
制、反通胀、“价格闯关”等都在后来
%$多年里得到部分或全部印证。

也是从 #$世纪 )$年代开始，洋
智囊的身影开始频频出现于地方政府
及各大央企的决策研究体系中。

#$$$年 %$月，在清华大学经
济管理学院首任院长、时任国务院
总理朱镕基的积极推进下，清华大
学经济管理学院顾问委员会成立。
朱镕基在成立大会上说：“中国经济
开放正处在调整结构、深化改革的
关键时期，改革开放与经济发展的
任务宏伟而艰巨，关键是要有人
才。”成立这个顾问委员会，就是要
“学习成功企业的管理经验，学习世
界上优秀管理学院的教学内容、方
法和手段”。
麦肯锡全球董事合伙人、北京

董事总经理余进告诉记者，从自己
近 %&年的亲身经历来说，感到中国
在使用外脑方面变化很大。

一是一些过去疑惑于“‘西医’
能治得了‘中国病’吗”的企业和政
府部门正在转变观念，越来越多的
中国本土客户、企业、政府成为麦
肯锡的服务对象。二是合作的模式

越来越深入，过去是 +年一规划，
现在更多的是一年一年的长期合
作。三是为了适应中国市场的需
要，麦肯锡培养了一批中国生中国
长的合伙人，这些项目负责人可以
更有效、更好地为中国政府和企业
服务。“我本身就是这样的例子。”
余进说。
余进的这一感受，也得到了多

家洋智囊高管的认同。
埃森哲大中华区主席李纲告诉

记者，最近 %$年一个突出的转变是，
“最初进入中国市场时，我们的客户
仍以跨国公司为主，而现在 )$,以上
的客户是中国本土企业”。

罗兰贝格全球执委会成员、高
级合伙人兼大中华区执行副总裁吴
琪回顾 %$年来公司业务在中国的
发展，表示有两个主要变化：一是有
越来越多的行业开始接受外国的咨
询公司，他们的服务对象从最早的
在中国的外企，到大的国有企业，再
到中等规模的企业、民营企业，且后
者的比例一直在增长；二是企业要
求的“题目”越来越多样化，对项目
实施的要求越来越多、越来越高。

波士顿咨询公司合伙人兼董事
总经理黄河认为，中国的客户，无论
是企业和政府，对国际战略咨询公
司的开放度都比 %$年前好了很多，
在接受程度上也不再是纸上谈兵，
而是把智囊公司的建议采纳到经营
决策之中。
“最早咨询行业兴起的时候，可

能只给一个理念就受益匪浅，比如
业务组合、产业链、供应链，但现在
随着互联网的发展、知识的快速传
播，大家对仅是概念性的东西已经
完全不满足了，客户需要确实能解
决面临的一系列问题的意见和建
议。”吴琪说。

洋智囊为什么受欢迎!

虽昂贵!

但专业"保密且有资源#$

“洋药能不能治中国病？大道相
通。只有对问题的理解和把握准确，
集合全球最好的经验量体裁衣，才
能够更有效，更好地服务中国的政
府和企业。”余进说。

#$%$ 年，麦肯锡承担了名为
“四川省‘十二五’推进新型工业化

研究”的课题，最后的科研成果得到
官方的肯定。这种肯定来自于麦肯
锡在基础分析上一些比较先进的理
念：比如，它在进行基础分析的时
候，把四川工业的内外环境结合起
来，把四川放在全国乃至全球化的
大背景下来分析；再比如，在分析四
川工业的时候，不仅从总量上进行
分析，还对四川工业的经济效益，如
税收、利润的增长和整个工业结构
等进行了分析。
有人曾经提出质疑：洋智囊所

用的某些国际化研究策略，本土智
库也能做到。对此，吴琪告诉记者，
有许多信息是不能从二手的材料中
得到的，只有在当地生活过、拜访过
当地企业，才可以不停留在一纸概
念上为客户提供深层次的、基于国
际背景下的管理咨询。
黄河告诉记者，近年来，越来越

多的地方政府和本土企业愿意选择
国际战略咨询公司，一方面是需要
国际视野，另一方面是本土的战略
咨询公司可能会在某种程度上带有
利益相关方，于是“国际视野下的客
观判断”成为政府和企业的首选。

据了解，国内某些官方智囊机
构在很多时候为争取领导重视和经
费支持，将领导的喜好和思想“打
包”进建议之中，把领导的想法“包
装”一下，做官样文章；常常是领导
提出个政策，智囊机构去解读它的
合理性，给领导唱赞歌。“!!领导提
出了……为……进一步指明了方
向，我们要按照!!领导提出的要求，
坚持以……为核心，扎实推进……”
这样的表述常常成为某些官方智囊
机构的科研人员研究成果的主体。

洋智囊的中国生意%上&

! 张璐晶 曹昌

援疆日记
闵师林

! ! ! !纪念碑底部周边长 %'-.#米，碑高 %$-#$

米。意指中印国防性自卫反击战正式开始于
%'.#年 %$月 #$日。当时印军在我边境的南
线、东线和西线不断进行侵扰。叶城是当时西
线指挥部的后勤保障基地，西线指挥部则设在
#%'国道的康西瓦，即和田皮山县境内的喀喇
昆仑山腹地，约 &$$$米高处。一个月后我方获
胜。在叶城安葬了 &)位烈士。其中著名的滚雷
英雄罗光燮烈士也安葬于此，同时还有国家战
斗英雄司马义·买买提和王忠殿两位烈士。除
外，还有为革命牺牲，因公殉职等人士。
我向烈士们敬献了鲜花。在瞻仰烈士陵

墓时，还看到了一座略高于周边的墓碑，是与
我同姓的闵建祥烈士之墓。陪同的当地民政
局书记和局长介绍，这是当地的一位自来水
公司的干部，#$$+年作为工作队成员赴乡村
开展工作时，被分裂分子杀害。这个陵园是生
动和实实在在的爱国主义教育基地，我对兼
任县委副书记的上海援疆叶城分指挥长剑秋
说，我们应该多多支持这个陵园，让其发挥更
大作用。
当地领导说，这里原有一个维吾尔族守

墓人，干了差不多一辈子，现已退休，他儿子
顶了岗。说话间，一个瘦小的老人走来，精神
还挺矍铄，戴着朵帕，穿一身沾着尘土的深蓝
色西装，留白色山羊胡，瘦削的脸，高鼻深目，
长长的耳朵。我握着他的手，向他问候致敬。他
介绍说，自己上世纪 .$年当兵，%'.#年参战。
%'.+年转业叶城，任村支委。%'.)年组织调他
管理烈士陵园，他二话不说，就上任了。有人对
他此举不解。他说他们是自己的战友，为战友
守墓是他的责任和光荣。在保卫祖国的战争中
战友倒下了，自己还活着，应该为他们做事。烈
士中大多是汉族。维族有六人。他其实也是在
为民族团结作贡献。守墓三十五年，他对前来
祭奠烈士的亲朋好友都热情接待。他退休后，
他大儿子又接了他的班。儿子还是在陵园出生
长大的，是个已 &$岁的汉子了。这位叫吾买
尔·依提的老人，现年已 /#岁了。他说他有一
个心愿，就想到北京去一趟，瞻仰毛泽东主席

遗容。我遂与分指挥部和民政局负责同志商
定，我们出资支持，成全老人的这一心愿。这是
一个朴素而令人感喟的心愿呀0

离开时，与老人及其儿子再三握别，祝福
老人健康长寿。
一批整装的年轻人前来祭奠。一问，是叶

城刚新招的 #$'名基层民警。自治区统一招
募 )$$$人，纳入事业编制，重点放在乡村。叶
城 *$$名额没招满。招募人中，维族人居多。
最小的 %'岁，最大的 *+岁。到这里来祭奠对
这些新民警很有意义。
在到叶城维吾尔族医院工地现场察看之

后，在县委迎宾馆召集涉及规划、安居富民、
交钥匙及交支票项目管理的有关负责同志开
了一个短会，之后随行的指挥部成员具体对
接沟通。晚饭前，驱车 &$公里，到宗朗景区一
览。一座土山上有一位为宗教而战的伊拉克
将军的坟茔。一个守墓老人，/.岁了，据说是
将军马俑的一个后裔，为我们从屋子里搬出
一条彩色的毛毯，铺展在屋外的大炕上，请我
们就座。他会说一丁点汉语，但我们却没法交
流。我们探身室内，这其实是土山的一个洞
穴，没有什么家当。他孤居于此，又需要多少
精神支撑。老人的世界我们无法知晓，但他微
笑地善待我们，一定是发自内心的。
数十棵古柳伏地而生，虬曲回旋，奇崛怪

异，犹如天山神木一般。湿地凌乱，冠之以风
景，则有所牵强。

泉水如瀑，细弱地渗流，成就一片绿色
山墙。据说泉水富含矿物质，吃了可治百病。
傍晚了，还见几个当地人，提了塑料桶去灌
水。我和随行的几位都掬水品尝了。结果很
有趣。我觉得略有咸涩，二十出头的助理说
是微甜，三十多岁的同行，说不清是何滋味。
也许，年龄阅历的不同，那泉水的品味也各
有差异1

叶尔羌意为“土地宽广的地方“。叶城是
叶尔羌河的上游。叶尔羌河一名葱岭南河，源
于叶城南止拉胡鲁森岭。西北流歧为两支，为
西支西流和东支北流，在巴楚会合。河水为雪
山融化，故每年春夏，洪水泛滥时有发生，叶
尔羌河也经常受损。流水奔突凶猛，山峦陡
峭，显然助长了这一势头。冬季则为枯水期，
河床见底，水源干涸。叶城绿洲较多，当是叶
尔羌河水的哺育。"!"#
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! ! ! ! ! ! ! ! ! #"$简直是异想天开

躺在医院的病床上，蔡振华的心一直想
着训练场。一会儿想想刘国梁，一会儿想想孔
令辉，一会儿琢磨一下王涛、吕林的双打为什
么威慑力不如从前了……他想到一点，就在
训练笔记上记下一点。在领导和医院商讨手
术方案时，蔡振华让吴敬平拿来许多技术录
像资料，一盘盘地播放、思考，把心得和备忘
的技术要点写在训练笔记上。他在
用心血勾勒亚特兰大奥运会乒乓队
夺金的战斗方案。

蔡振华每天最难熬的是装成规
矩的病号等候护士来送药、打针、量
体温及医生查房的时候，还有手术
前进行的各种体检。他听大夫说手
术后一个月可康复，非常兴奋。他算
计着日子：手术是 &月 #'日，一个
月后 +月 #'日，正是男队要去扬州
进行最后一轮封闭训练的日子，我
必须做好准备！

从蔡振华病倒那一刻起，吴敬
平心里就像压上了块大铅块。回京
后，吴敬平一有时间就挤上公交车，
朝北医三院奔去。他觉得蔡振华肯定是身在
医院心在队，他就把队内的情况跟他说一说。
蔡振华也会说些自己对这些问题的看法。有
一天蔡振华说：“老吴，我多想看看外面是什
么样，哪怕是看看别人走路也好！”吴敬平听
了，心里一阵酸楚。他特别能体会蔡振华此时
的心情。蔡振华像一头充满智慧和力量的狮
王。每天，他需要腾跃，需要发出吼声，需要有
所斩获。现在他被病魔击倒，连走路这最平常
的行动能力都被剥夺了，情绪怎能不焦虑！好
在手术非常成功，蔡振华恢复得很快。他身体
内的细胞好像也被他顽强的意志感染了，变
得异常坚强起来。
手术做完后，曲院长一再叮嘱蔡振华、黄

胜，手术虽然成功，但至少要卧床静养恢复三
个月，否则还会有严重后果，甚至导致瘫痪，
千万不可大意。可蔡振华哪里躺得住？他做完
手术第二天就尝试自己翻身，不料竟翻了过
来！尽管痛得满头大汗，他还是感到万分惊
喜，因为 &月 %+日以后他一直靠别人来翻
身。手术真是立竿见影！
过不了几天，小护士进来吓一跳，原来蔡

振华正手扶着墙壁一步一步蹭，练习走路呢！
小护士三步并作两步跑过去搀住他：“蔡指导，
您这么早下地太危险了，出了问题谁负责啊！”
蔡振华把食指放在嘴边摇了摇，示意她别作
声，然后压低声音说：“你要为我保密，不许到
大夫那儿揭发我！”“我告状是为您好啊！您这
么早下地，不考虑自己后半辈子了？回头我要告
诉黄阿姨。”蔡振华头一摆：“那比告诉曲大夫还

严重！我问你，你觉得咱们乒乓队到奥
运会上该不该拿冠军啊？”“当然得拿冠
军啦，乒乓球是国球啊！”蔡振华笑了：
“这么说我们俩想法是一致的。我练走
路是为了早日归队，带队员去奥运会拿
金牌。可是拿金牌要有把握，必须先训
练，不苦练怎么拿金牌？队员打球离开
主教练没主心骨，我不康复怎么能行？”
“可是，可是……”“你放心，我会慢慢
来。不会有什么后果。有后果我也不会
说你知道，你呢也要替我保密。”

好不容易过了小护士这一关，蔡
振华又得寸进尺说服了来探病的吴
敬平，让他扶着自己一点点增加步
数。虽然每次都痛得汗水湿透了后

背，但他还是不肯中断锻炼走路。
有一天蔡振华的违纪行为被曲院长发现

了。他很生气，因为像蔡振华这样不遵医嘱是
要出医疗事故的！蔡振华尽管在训练场上、赛
场上叱咤风云，但在医生面前还是毕恭毕敬。
医生讲的不遵医嘱的严重后果，他并非不知
道，但他有不可放弃的大目标。说到最后蔡振
华不得不对医生坦白交代：“曲教授，我们乒
乓队 +月 #'日要去扬州，进行奥运会前最后
一次封闭训练，我想和他们一起去！”
“不行！不可能的！”曲院长不断摇头。他

觉得蔡振华简直是异想天开！像这么大的手
术一般要静卧三个月，他手术不到一个月就
想出院，还要坐飞机远赴外地封闭训练，这想
法太、太……曲院长一时都没词了。他异常严
肃地说：“蔡指导，打乒乓球我听您的，治病您
要听医生的。我劝您打消这个念头。不信您可
以问问您的夫人，我相信她也不会同意您去
的。太违反医学规律了！”
果然不出医生所料，黄胜一听蔡振华要

去扬州集训，瞪圆了她那双大眼睛，望着自己
的丈夫半天没说出一句话来。


